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De passage au Togo dans le cadre 
du 3è congrès de l’association 
Naître et vivre en Afrique  placé 
sous le thème « l’hypertension 
artérielle dans tous ses états », 
le Dr Tossou Michel s’est confié à 
Togo Matin...

Entretien / Lutte contre 
l’hypertension

Signes et mode de 
préventions selon
Dr Tossou Michel

Voilà un mois que le troisième round des travaux du dialogue inter-togolais est suspendu ! Deux mois jour pour jour, 
après l’ouverture puis la suspension du démarrage effectif des pourparlers inter- togolais, où en sommes-nous? Ou 
plutôt, où en sont les acteurs de la classe politique togolaise ? Les espoirs de l’opinion publique togolaise étaient 
pourtant portés vers le Ghana et la Guinée Conakry. Aujourd’hui, avec le retour de la coalition des 14 dans les rues, 
quelles peuvent être les marges de manœuvre des facilitateurs ...

Annonce de nouvelles manifestations

Conseil des ministres 

EDITO

Lancement du 
4ème Congrès 
panafricain 
du Renouveau 
charismatique 

Le Togo parmi 
les gros 
consommateurs
Selon l’enquête de l’Alliance 
nationale des consommateurs et 
de l’environnement (ANCE-Togo) 
réalisée avec l’appui de Campaign 
for Tobacco ...

Religion / Eglise catholique

Cigarette

Etat civil, le temps 
de la réorganisation

La C14 est-elle dans une 
posture de défiance ?

PAGE 11

Au moment où toute l’opinion s’interrogeait sur ce que réserve la coalition des 
14 partis politiques de l’opposition pour les jours à venir, elle s’illustre de la 
façon la plus surprenante possible. Dans un communiqué ...

Quelles perspectives un 
mois après la suspension?

Jean-Pierre Fabre, a avoué, au cours d’une conférence de la Coalition des 14 hier, avoir rencontré et échangé 
longuement avec le ministre ghanéen de la Sécurité M. Albert Kan-Dapaah, à l’hôtel du 2 février samedi dernier en 
marge du sommet extraordinaire de la Cedeao. Le Chef de fil de l’opposition a ainsi voulu démêler le fil très noué 
de la trahison qu’on lui attribue ces dernièresheuresdès la publication  par nos confrères de l’«Éveil de la Nation» 
dans leur parution du mardi dernier, des informations relatives à la présence du président de l’Alliance Nationale 
pour le Changement (ANC) dans les coulisses des assises de la Cedeao...

       Yark Damehane,
 promu Gal. de brigade
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TOGOMATIN

Echos des bénéficiaires des Produits FNFI

Lalabia Jacqueline, promotrice de Anaïs coiffure

Ogou / Education
Un centre communautaire Allemand

Kozah/Religion
Culte d’action à Tomdè

Un centre communautaire environnemental Allemand a été inauguré le 
15 avril 2018  à Fokpo, un village situé à 25 km à l'est de la commune de 

Gadzépé. 
La construction de ce centre s’inscrit dans le cadre de la mise en œuvre 
du projet " protection du climat et de la forêt naturelle". Les travaux ont été 
lancés depuis 2012 par deux associations allemandes à savoir « Nature Office 
et Action Durable », toutes deux basées en Allemagne pour une durée de 
trente (30) ans. A travers ce partenariat, les deux associations ont acquis 
une superficie de 85 hectares de terre pour la réalisation de leur projet 
environnemental dont les objectifs sont entre autres, la protection et la 
promotion de l'environnement, la restauration des forêts, la lutte contre les 
érosions hydrique et éolienne, la création des aires protégées pour la faune et 
la flore.

L’église pentecôte du Togo, paroisse de Tomdè, a organisé le 15 avril 2018 
en son sein, un culte d’action de grâce à l’endroit des enfants démunis en 

général et ceux du Centre de Développement des Enfants (CDE) dénommé « 
La providence ».
Ce culte a eu lieu dans le cadre du dimanche de compassion, un dimanche de 
plaidoyer en faveur de ces enfants en vue de les délivrer de la pauvreté et leur 
donner du sourire comme tous les enfants nantis.

Il a eu pour  finalité de recueillir les fonds afin de soutenir la croissance 
financière du Centre de Développement des Enfants « La Providence ». Pour 
le président du comité de gestion de CDE « La Providence », Simliwa Tchasso 
Agnidafeï, le dimanche de compassion est organisé pour faire bénéficier à 
tous les enfants du soutien de toute la population aux enfants en difficulté.

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique ‘’Echos des Bénéficiaires des produits 
FNFI’’, votre journal Togo Matin vous conduit dans la Région de la Kara, 420 km au nord 
de Lomé, pour partager les expériences de Mlle Lalabia Gado Jacqueline, promotrice 
de Anaïs coiffure, bénéficiaire du produit ‘’Accès des Jeunes aux Services Financiers 
(AJSEF) du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI).

Le Produit AJSEF vise 
les jeunes diplômés 
sans emplois, les jeunes 

artisans avec à la clé un appui 
financier devant permettre 
à ces derniers de démarrer 
ou de consolider une activité 
génératrice de revenus. 
Depuis la mise en œuvre du 
Produit AJSEF sur le terrain, 
des milliers de jeunes de 
toutes les régions ont eu 
accès à ce produit qui a induit 
de nombreux changements 
dans leur quotidien. Au 
ombre de ces bénéficiaires, 
Lalabia Gado Jacqueline, 30 
ans résidant à Kara dans la 
préfecture de la Kozah.

‘’ J’ai 30 ans et je suis 
coiffeuse de formation. Apres 
l’obtention de mon certificat 
il ya quelques années, 
j’éprouvais d’énormes 
difficultés à m’acheter 
des kits d’outillage pour 
démarrer mes activités. Cela 
constituait des soucis pour 

moi. En mars 2015, j’ai suivi 
avec beaucoup d’intérêt la 
cérémonie de lancement du 
Produit Accès des Jeunes aux 
Services Financiers (AJSEF). 
Quelques semaines plus tard, 
une équipe du FNFI est venu 
dans la région de la Kara pour 
animer des émissions de 
sensibilisation sur les radios 
locales. Les émissions étant 
interactives, j’ai appelé et j’ai 
posé plusieurs questions qui 
m’ont permis de mieux cerner 
les contours de ce produit. 
Certaines de mes amies de 
bonne foi du quartier et moi 
nous sommes constituées 
en groupe solidaire et nous 
nous sommes rendus auprès 
de PROMOFINANCE Kara pour 
nous faire enregistrer. Nous 
avons suivi tout le processus.’’
Un processus de formation 
en création de micro 
entreprise et gestion de 
crédit indispensable avant 
tout déblocage de crédit, 
la formation étant assurée 

par des Prestataires de 
Services Techniques. La 
formation est indispensable 
afin de doper les capacités 
des bénéficiaires à mieux 
rentabiliser leurs activités.
‘’ Après la formation qui je 
l’avoue était très intéressante, 
j’ai obtenu un premier crédit 
de 300.000 F CFAqui m’a 
permis de louer un petit local, 
d’acheter des kits de coiffure 
et de pouvoir monter mon 
atelier que j’ai baptisé Anaïs 
Coiffure. Je dois avouer que 
je me suis installé dans un 
nouveau quartier ici à Kara et 
j’ai la chance de posséder l’un 
des rares ateliers de coiffure 
dans ma zone. Ce qui fait 
que j’ai assez de clientes et 
je parviens à dégager un bon 
chiffre d’affaire.’’
Un an plus tard, Jacqueline a 
soldé le premier crédit qu’elle 
a reçu et sollicite un second 
crédit sensé lui permettre 
de diversifier ses activités. 
Mais elle n’ignore pas que le 

second crédit également de 
300.000 FCFA est également 
remboursable sur une 
période de 12 mois.
‘’ J’ai pu mesurer une fais que 
j’ai soldé le premier crédit 
combien le crédit AJSEF 
m’apermis de prendre mon 
destin en main et de gagner 
le pari de mon devenir. Parce 
que j’ai réussi à rentabiliser 
le premier crédit que j’ai 
reçu, j’ai fait la demande 
pour obtenir le second crédit 
également de 300.000FCFA. 
Ce crédit m’a permis d’ajouter 
à mon activité de coiffure, 
des activités secondaires 

telles que la manicure et la 
pédicure. Comme vous le 
savez, ce genres d’activités 
marchent de père. Quelqu’un 
qui veut se faire belle de la 
tête veut également avoir 
des mains et des pieds bien 
jolis. C’est profitable pour 
moi d’avoir su allier ses trois 
composantes.’’
L’expérience de Jacqueline 
est passionnante et recoupe 
celles de plusieurs autres 
jeunes à travers le pays 
qui ont eux aussi rejoint la 
dynamique de l’inclusion 
financière.

KD

Mlle Lalabia Gado Jacqueline, promotrice de Anaïs coiffure

Côte d’Ivoire / Projet d’unification du RDR-PDCI
Le parti unifié, un projet de parti 
unique, selon Affi N’Guessan

Croissance économique mondiale 2018-2019
Le FMI et la Banque mondiale 
optimistes mais prudentes

A l’Institut français du Togo
Venez vivre un spectacle 
d’improvisation avec Olivier 
Dubois !

Paludisme
Un vaccin expérimental 
bientôt testé sur le continent

Journée de sensibilisation de l’ATC
Défis à relever pour des 
pains de qualité
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EDITO

Alpha Condé                                           Nana Akufo-Addo

...Dans son exercice de 
la rhétorique, pour tenter 
de se faire clair, le leader 
membre très actif de 
la Coalition 14 ajoutera 
que : « Si des gens me 
considèrent comme une 
personne importante, 
il faut que je me mette 
à la hauteur de ce qu’ils 
pensent de moi. La 
trahison existe bel et bien 
en politique. Mais, elle ne 
viendra pas de moi ».
On ne peut imaginer pire 

déclaration du leader de 
l’opposition, en pleine 
période de suspension du 
dialogue inter-togolais, 
en pleine discussions 
ou négociations 
diplomatiques pour 
faire aboutir le dialogue. 
Puisque, à bien lire la 
phrase, on a du mal à 
séparer la reconnaissance 
de la trahison et la 
pratique de la trahison en 
politique. Et le déclarer 
publiquement comme 
cela, n’est-ce pas un 

art ambivalent, un art 
ambigu ?n’est-ce pas là 
l'accélérateur et le frein en 
même temps ?
Le disciple Juda, dans 
la tradition biblique, n’a 
jamais annoncé à son 
Maître Jésus qu’il le 
trahirait, pourtant, il a été 
le traître.

Il ne suffit pas pour 
Fabre de prononcer que 
la trahison ne viendrait 
pas de luipour que cela 
soit de facto un acquis. 

Si « la trahison existe bel 
et bien en politique », 
comme le confesse Jean 
Pierre Fabre lui-même, 
c’est justement dire que 
le syndrome de la traitrise 
guette en premiers, 
ceux qui, comme lui, 
jouent aux agneaux, aux 
anges, aux bons …en 
jetant systématiquement 
l’opprobre sur leurs 
adversaires politiques.
La trahison est l’un 
des comportements 
répréhensibles les plus 

courants de notre époque. 
Sauf qu’en politique, elle 
prend une autre coloration. 
« On ne sort de l'ambiguïté 
qu'à son détriment 
».Et l’ambivalence à la 
manière de Fabre pour 
êtreconquérante, doit 
s’élever et se garder des 
moindres explications. 
Car en politique, tout 
est possible, y compris 
la trahison et Fabre le 
reconnait.

Dieudonné Korolakina

Suite à la page 11

Après que les présidents 
des deux pays ont  pris 
début février, par leurs 

propres initiatives, leurs 
bâtons de pèlerins en vue de 
mettre fin au déchirement 
entre majorité présidentielle 
et opposition réunie au sein 
de la coalition des 14 partis, 
le calme semblait être revenu 
au Togo. Les protagonistes de 
la crise ont consenti en effet 
de parapher un règlement 
intérieur dont le contenu 
devrait régir nombre d’actions 
des uns et des autres en 
période de négociations. Mais 
très vite, l’opposition a fait 
volte-face, remet en cause 

le document en appelant 
encore une fois ses partisans 
à redescendre dans les rues.  

L’opposition prise par son 
propre piège

Face au durcissement de ton 
par la coalition, le dialogue 
politique dont la médiation est 
officiellement confiée à Nana 
Akufo-Addo et au professeur 
Alpha Condé par la Conférence 
des chefs d’Etat et de 
gouvernement de la Cedeao, 
pourrait reprendre un autre 
tournant. A la suite du sommet 
extraordinaire qui s’est tenu 
samedi dernier dans notre 

Dialogue inter-togolais

Quelles perspectives un mois après la suspension?
Voilà un mois que le troisième round des travaux du dialogue inter-
togolais est suspendu ! Deux mois jour pour jour, après l’ouverture 
puis la suspension du démarrage effectif des pourparlers inter- 
togolais, où en sommes-nous? Ou plutôt, où en sont les acteurs 
de la classe politique togolaise ? Les espoirs de l’opinion publique 
togolaise étaient pourtant portés vers le Ghana et la Guinée 
Conakry. Aujourd’hui, avec le retour de la coalition des 14 dans 
les rues, quelles peuvent être les marges de manœuvre des 
facilitateurs et les scénarios de sorties possibles  de crise? 

capitale, les chefs d’Etat de 
l’institution sous régionale  ont 
convié les acteurs à s’abstenir 
de tout acte de violences et de 
tout agissement susceptible 
de constituer une menace à 
la paix et la stabilité du Togo 
et de la sous-région, plus 
généralement. 

L’opposition togolaise pourrait 
ainsi se voir engloutie 
dans un piège sans fin 
qu’elle a elle-même tendu 
au gouvernement. Tant, la 
Cedeao, autrefois indexée 
comme « pro-opposition 
» se place désormais dans 
la réalisation des réformes 
constitutionnelles, dans le 
respect des « délais légaux, 
des normes, et principes de la 
démocratie et de l’Etat de droit 
» bref, dans la logique des 
propositions du gouvernement 
togolais. Un choix qui ne 
plaît surtout pas et dont les 
leaders de l’opposition et leurs 

Annonce de nouvelles manifestations

La C14 est-elle dans une posture de défiance ?
Au moment où toute l’opinion s’interrogeait sur ce que réserve la coalition des 14 partis politiques de l’opposition pour les jours à venir, elle s’illustre de la 
façon la plus surprenante possible. Dans un communiqué publié hier 18 avril 2018, elle dresse un long bilan de ses dernières manifestations et envisage de faire 
d’autres la semaine prochaine. Tout en retenant son souffle, le peuple togolais se pose certainement des questions sur son avenir.

Les manifestations de la 
semaine dernière, surtout 
celle du samedi, auront 

été des plus inoubliables pour 
les leaders de la coalition et 
leurs militants. Tellement 
la désillusion fut grande. 
Voulant braver l’interdiction de 
manifester et surtout perturber 
le sommet de la Communauté 
économique des Etats de 
l’Afrique de l’Ouest (Cedeao), 
la répression fut terrible pour 
ceux qui ont décidé de braver 
la force publique. On note des 

blessés ainsi que de nombreux 
manifestants arrêtés, dont 
plusieurs ont été ibérés.
Et comme on pouvait s’y 
attendre, les chefs d’Etat de 
la Cedeao n’ont pas du tout 
cautionné cette attitude. 
Ils ont au contraire exhorté 
toutes les parties à «opérer les 
réformes constitutionnelles 
dans les délais légaux, et à ne 
pas mettre en mal le climat de 
paix». Au lieu de se montrer 
humble et de respecter les 
recommandations des chefs 

d’Etat pour l’intérêt de la 
population, on a entendu 
des dirigeants de la coalition 
au lendemain du sommet 
extraordinaire de la Cedeao 
dire que les dirigeants de la 
Communauté ont mal compris 
le problème togolais.
Contre toute attente elle 
annonce de nouvelles 
manifestations. «D’ores et 
déjà une note d’information a 
été adressée au ministre de 
l’Administration territoriale 
pour les prochaines 

manifestations prévues pour 
la semaine prochaine », peut-
on lire dans le communiqué. 
La coalition est visiblement 
dans une posture de défiance 
qui s’avérera préjudiciable 
pour elle et malheureusement 
pour la population. Le 
gouvernement de son côté, 
comme on peut l’imaginer 
maintiendra sans aucun doute 
sa position précédente.
En continuant sur cette voie, 
la coalition risque aussi de se 
mettre à dos les chefs d’Etat 

de la sous-région. Ceux-ci ont 
clairement pris position pour le 
dialogue, en confirmant leurs 
Excellences Nana Akufo-Addo, 
président du Ghana et Alpha 
Kondé, président de la Guinée 
Conakry dans leur rôle pour 
une résolution rapide de la 
crise togolaise. C’est dire qu’à 
partir de maintenant, une seule 
et unique voie s’impose à tous 
et les deux bords doivent s’y 
conformer : la voie du dialogue 
et rien que le dialogue. 

Edem Dadzie

activistes dénoncent une 
posture de la communauté « 
contre le peuple et la nation » 
d’autant que l’objectif premier 
du parti de Tikpi Atchadam en 
descendant dans les rues était 
de mener une insurrection. 
Les acteurs sont aujourd’hui 
contraints par un délai de deux 
mois entre lesquels ils ont le 
devoir de se mettre d’accord 
sur une feuille de route de 
sortie louable de crise. Comme 
en Guinée- Bissau où, sous 
la médiation de la diplomatie 
togolaise, un Premier ministre 

de consensus a été nommé 
mardi dernier par le président 
José Mario Vaz, la mise en 
scène pourrait être répliquée 
par les deux médiateurs dans 
notre pays. Il s’agira ainsi, pour 
ces derniers, d’œuvrer en vue 
de placer les réformes dans 
un cadre légal et d’organiser 
très prochainement un 
referendum, qui sera suivi 
dans les prochains mois 
des élections locales et 
législatives.

Awih Essoyodou

La réunion des ministres 
s’est intéressée, en 
deuxième décret adopté 

à la création, l’organisation 
et le fonctionnement d’un 
comité sur l’état civil. Ce 
décret-ci met en place 
un comité sur l’état civil 

Conseil des ministres 
Etat civil, le temps de la réorganisation
Le Conseil des ministres réuni hier sous la présidence du Chef de l’Etat a été très généreux 
en termes de nominations. Mais, le Conseil a par ailleurs étudié en première lecture un avant-
projet de loi, examiné et adopté deux décrets et suivi deux communications.

placé sous l’autorité et 
la responsabilité des 
ministres de l’Administration 
territoriale et de la Justice. 
Sa mission est, « de faire 
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Bénin/Grèves dans l’éducation

Talon face à 
ses promesses 
électorales 

Bédié et Ouattara

Idriss Déby Itno

Lors de la campagne électorale ayant conduit à son 
élection en mars 2016, le président Patrice Talon 
a promis à ses électeurs de redonner au système 
éducatif béninois, ses lettres de noblesse. Mais 
le silence actuel de son gouvernement face 
à la grève en cours dans le secteur suscite 
interrogation. Patrice Talon pourrait-il vraiment 
honorer sa promesse électorale ?

En campagne pour son élection à la tête du Bénin 
en mars 2016, Patrice Talon promettait de créer 
«la zone franche du savoir et de l’innovation», et 

d’importantes réformes dans le secteur éducatif. Dans 
le Programme d’action du gouvernement (PAG), lancé 
en décembre 2016, il y a défini dans l’Axe Stratégique 
5, la politique de son gouvernement dans le secteur 
éducatif : « Le système éducatif sera reconstruit et 
modernisé par l’élaboration d’une nouvelle gouvernance 
et l’amélioration de la qualité de l’enseignement, 
l’adaptation du système d’enseignement aux besoins 
du pays et des entreprises, et le renforcement de la 
recherche scientifique.» Mais cette promesse peine à 
être réalisée par l’actuel locataire de la Marina.

En effet, les mouvements de débrayage en cours dans 
les écoles publiques du pays ont tôt fait de paralyser le 
système éducatif du Bénin. Au niveau des universités 
et écoles publiques béninoises, la grève qui dure près 
de quatre mois a eu de conséquences très négatives. 
Étudiants, élèves et écoliers sont déboussolés, une 
année blanche serait-t-elle en cours de téléchargement 
? D’une part, le bras de fer entre Centrales syndicales 
et gouvernement, et d’autre part entre Organisations 
estudiantines et gouvernement. Des positions radicales 
de part et d’autre et qui n’arrangent pas l’avenir de la 
jeunesse de ce pays.

L’actuel gouvernement donne l’impression de ne pas 
s’inquiéter du mouvement social en cours dans le 
secteur. La réalité actuelle démontre que les questions 
éducatives ne préoccuperaient plus le président de la 
République. Patrice Talon prend-t-il tout son temps 
afin de mieux rebondir et de régler définitivement les 
problèmes de ce secteur ? Respecter sa promesse 
électorale est aussi le gage d’une vitalité démocratique 
marquée par un respect profond aux valeurs et le 
symbole de la fidélité à ses engagements.  Sur ce terrain, 
les Béninois s’attendent à beaucoup d’actions positives 
pour enfin sortir l’école béninoise de son «trou».

Béninwebtv.com

5 mois seulement après 
la démission de Robert 
Mugabe, son ancien vice-
président veut recoller tous 
les morceaux. Ou presque. 
Ayant promis de relancer 
l’économie et les finances 
du pays dès sa prise de 
pouvoir, Mnangagwa 
espère poser les jalons 
d’un décollage économique 
du Zimbabwe en renouant 
avec le Commonwealth, une 
institution de laquelle le pays 
avait divorcé sous Robert 
Mugabe en raison du déficit 
démocratique, des violences 
et des accusations de 
fraudes qui avaient entouré 
l’élection présidentielle de 
2003.
Pour le secrétaire d’Etat 
auprès du ministère 
zimbabwéen des Affaires 
étrangères, la participation 
du pays marque la 
volonté du nouveau chef 
de l’Etat d’améliorer les 
relations internationales 
et de développer les 
investissements étrangers 

Côte d’Ivoire / Projet d’unification du RDR-PDCI

Le parti unifié, un projet de parti 
unique, selon Affi N’Guessan
Devant la presse ce mercredi 18 avril 2018 à Abidjan, le président du Front 
populaire ivoirien Pascal Affi N’Guessan a fustigé ce projet de parti unifié voulu 
par le président Ouattara. Profitant de l’annonce des activités de la fête de la 
Liberté du 12 mai prochain dans le pays, le chef de file de l’opposition ivoirienne 
a attiré l’attention du public sur les ambitions de Ouattara de plonger le pays 
dans les abysses du parti unique

Pour le Front populaire 
ivoirien (FPI) tendance 
Affi N’Guessan, le 

président Alassane Ouattara 
glisse dangereusement vers 
une dérive dictatoriale qui ne 
dit pas son nom. Commentant 
l’actualité sociopolitique 
de ces derniers temps 
dans son pays, Pascal Affi 
N’Guessan craint que cette 
volonté d’unifier les partis 
n’empiète sur le processus de 
réconciliation et de concordes 
nationales enclenché dans le 
pays depuis quelques années.
Pour lui, en effet, «à bien 
y voir, le rêve de Monsieur 
Alassane Ouattara est de 
replonger notre pays dans 
les abysses du parti unique… 
Pour réaliser ce rêve fou, 
il entretient savamment et 
méthodiquement la fracture 

sociale qu’il a contribué à 
créer depuis son irruption sur 
la scène politique ivoirienne. 
C’est donc sans surprise qu’il 
affiche son aversion à toute 
idée de réconciliation et de 
concorde nationales».
De toute façon, le président 
du FPI prévient et réaffirme 
sa détermination à lutter 

contre toute ambition du 
pouvoir de ne pas revoir la 
composition de la Commission 
électorale conformément 
aux injonctions de la Haute 
Cour de Justice en vue de 
l’organisation des élections 
transparentes, justes et 
équitables dans le pays.

La Rédaction

Zimbabwe

Retour au Commonwealth après 
15 ans de suspension
Partager les mêmes idéaux d’un rassemblement politique ne veut pas dire avoir 
la même vision ou la même stratégie de gestion. C’est ce que semble montrer 
l’ancien bras droit de Robert Mugabe, Emmerson Mnangagwa depuis qu’il a repris 
le flambeau de la direction du pays il y a 5 mois. Le pays participe depuis mardi 
au sommet du Commonwealth à Londres sur invitation de la Grande-Bretagne.

au Zimbabwe.
A l’invitation de Boris 
Johnson, le secrétaire 
d'État britannique aux 
Affaires étrangères et 
du Commonwealth, son 
homologue du Zimbabwe, 
Sibusiso Moyo, participe au 
sommet de deux jours (17 
et 18 avril) de l'organisation 
réunissant les anciennes 
colonies britanniques. 
Sans participer au débat. 
Au ban d'une communauté 
internationale souvent 
allergique aux attaques 
d'un Robert Mugabe qui 

a bien souvent joué la 
carte de la lutte contre 
le néocolonialisme, le 
Zimbabwe sous Emmerson 
Mnangagwa se cherche une 
légitimité internationale 
pour tenter d'attirer les 
investisseurs internationaux.
Mais la question demeure 
celle du respect des principes 
de cette institution. Le pays 
saura-t-il, sous Mnangagwa, 
restaurer l’Etat de droit, les 
élections libres et les droits 
de l’homme, des règles très 
chères au Commonwealth ?

Alexandre Wémima

Mnangagwa, président du Zimbabwe

Pascal Affi N'Guessan 

Patrice Talon
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Le conclave réunit 
à Washington, des 
responsables des 

banques centrales et 
ministres des Finances, 
ceux du secteur privé ainsi 
que des universitaires, 
sans oublier les experts 
des grandes institutions 
financières mondiales 
pour discuter des 
principaux défis en 
matière de lutte contre 
la pauvreté et l’efficacité 
des aides publiques au 
développement. 
Selon ses dernières 
prévisions sur la 

conjoncture de l’économie 
mondiale, le Fonds 
monétaire international 
fixe à 3.9%, le taux de 
croissance de l’ensemble 
des économies mondiales 
entre 2018 et 2019. Si 
ces perspectives sont 
plus optimistes que les 
taux enregistrés lors des 
précédentes éditions de 
ces réunions, l’institution 
n’éloigne pas le spectre 
de risques qui pourraient 
planer sur la santé des 
pays.
Pour le Fonds monétaire 
international, ces relatives 

Franc CFA et situation économique des pays africains

Mais de quoi parle  Bruno Le Maire ?
Une réunion des ministres des Finances des 15 Etats ayant pour monnaie commune, le 
franc CFA s’est tenue vendredi 13 avril dernier avec le ministre français des Finances 
Bruno Le Maire. Lors de la rencontre entre les deux parties, il s’est agi de faire un point 
sur le partenariat qu’entretiennent l’Etat français et ses anciennes colonies.

La réunion se place dans 
le cadre des rencontres 
annuelles entre les 

ministres des Finances des 
pays membres du Conseil 
économique et Monétaire 
d’Afrique centrale 
(Cemac) et ceux de l’Union 
économique et monétaire 
ouest africaine (Uemoa), 
ayant en partage le franc 
CFA. Plusieurs points ont été 
évoqués vendredi dernier 
notamment la mauvaise 
conjoncture financière 
que traversent l’ensemble 
des pays d’Afrique centrale 
dont les économies sont 
fortement impactées par 
la baisse du cours du baril 
de pétrole depuis plus de 
quatre ans maintenant. 
La question de la gestion 
de la monnaie, principal 
point commun de ces pays 
et la France qui abrite son 

usine de fabrication et 
son mode de gestion, n’a 
pas été occultée par les 
points à l’ordre du jour. La 
dévaluation éventuelle du 
franc CFA des pays d’Afrique 
centrale ne serait pas 
lointaine. La chute du cours 
de l’or noir a en effet entraîné 
une baisse significative des 
devises étrangères et une 
forte dépréciation de la 
monnaie face aux monnaies 
étrangères dont elle 
partage une parité flexible.
L’accord de partenariat 
monétaire entre le Trésor 
public français qui héberge 
les réserves de change des 
pays CFA aura néanmoins 
le privilège, étant donné le 
critère de parité fixe qui lie 
le franc CFA et sa monnaie 
mère, l’Euro de soustraire 
ces pays d’une autre crise 
dont l’ampleur n’aurait 

pas été gérable. De fait, la 
parité fixe entre le franc 
CFA et l’euro a garanti les 
investisseurs étrangers, 
d’une perte subsidiaire de 
la valeur de leur richesse. 
Une réalité qui fait la fierté 
du ministre français de 
l’Economie et des Finances, 
Bruno Le Maire qui estime 
que « le premier atout 
de cette monnaie c’est la 
stabilité ».

La lecture de M. Le Maire 

Au-delà de la stabilité du 
franc CFA dont il s’estime 
heureux, le ministre 
français argue que « quand 
je regarde les résultats 
économiques de ces Etats 
de la zone franc comparés 
à d’autres pays qui ont des 
situations économiques et 
de production similaires, les 

Etats membres de la zone 
franc s’en sortent mieux 
sans doute parce qu’il y a 
cette convertibilité avec 
l’Euro». Une déclaration qui 
devrait faire réfléchir et qui 
ressuscite le débat sur les 
accords monétaires entre 
ces Etats et le Trésor public 
français.

Bruno Le Maire n’est-il pas 
au parfum du bras de fer 
qui existe entre le FMI et le 
Congo à la suite d’une affaire 
de maquillage de comptes 
publics à travers laquelle 
les autorités de Brazzaville 

ont abaissé malhabilement 
leur dette publique estimée 
aujourd’hui à 117% de leur 
richesse nationale alors que 
d’après les chiffres rendus 
public par le FMI, ils ont 
enregistré une croissance 
économique nulle l’année 
dernière. 

En quoi, Monsieur Le Maire, 
les pays de la zone franc 
CFA excellent-ils plus que 
les autres hors de la zone 
comme le Ghana ou le 
Nigéria ? 
                                                                                                                         

Awih Essoyodou

Croissance économique mondiale 2018-2019

Le FMI et la Banque mondiale optimistes mais prudentes
Les traditionnelles réunions de printemps du Fonds monétaire international (FMI) 
et de la Banque mondiale qui réunissent à Washington, les grands argentiers du 
monde de la finance ont ouvert leurs travaux,  lundi 16  avril dernier au siège 
de l’institution de Bretton Woods. A travers un état des lieux de la conjoncture 
de l’économie mondiale en 2018 et l’année prochaine, les deux institutions 
préviennent sur les éventuelles suites des pratiques peu commodes à la bonne 
marche des activités économiques.

bonnes perspectives 
sont favorisées par des 
conditions toujours 
favorables sur les marchés 
financiers internationaux 
(nonobstant la volatilité 
de certains titres) et 
la croissance dans les 
prévisions des recettes et 
dépenses budgétaires des 
Etats-Unis d’Amérique.  
Contrairement à janvier 
dernier, le FMI montre 
son optimisme face au 
dynamisme de cette 
économie. Elle estime par 
conséquent à 2.9%, le 
taux de croissance pour 
cette année et un peu 
moins l’année suivante 
(2.7%). Les autres grands 
pays à l’instar des nations 
émergentes de l’Asie ou 
encore les économies 
européennes sont sous 
de bons auspices. La zone 
euro devrait poursuivre 
son embellie pour se 
stabiliser à 2.4% en 2018 
et 2% en 2019 contre une 
moyenne de 6.5% sur la 
même période en Asie. 

Quid de l’Afrique 
subsaharienne ?

En Afrique, le FMI note une 
reprise de la croissance en 
faveur des deux premières 
économies notamment sur 
les produits de base dont 
les prix sur les marchés 
se sont fortement accrus 
ces deux dernières 
années. Sacqués par la 
baisse du cours de pétrole 
depuis plus de quatre 
ans maintenant, les pays 
exportateurs de l’or noir 
à l’instar du Tchad de la 
Zambie ou de l’Angola 
devront désormais, d’après 
les recommandations de 
l’institution, faire face à 
la diversification de leurs 
sources de devises. 
Pour les experts du FMI, 
en dépit de la croissance 
qui sera enregistrée 
cette année par l’Afrique, 
la grande majorité 
des populations n’en 
bénéficierait pas si le 
déficit d’investissement 
est réel.

Des incertitudes

Dans ces perspectives, 
le Fonds monétaire 
international prévient 
cependant sur « les risques 
(qui) sont clairement 

orientés à la baisse ». 
L’institution relève en effet 
la menace d’un détour 
sur les marchés, étant 
donné les plans de rachat 
massif de la dette publique 
américaine, qui relève ainsi 
les taux d’inflation. 
L’augmentation des taux 
d’intérêt des Etats-Unis 
pourrait également, 
d’après ce rapport, exposer 
les pays dont la dette est 
significative en rapport 
avec leur richesse. Par 
ailleurs, vu les conditions 
de financement favorables 
aux investisseurs et aux 
prêteurs, le FMI prévient 
enfin sur les risques de la 
course aux profits dont les 
impacts sur les marchés 
pourraient entraîner 
une forte volatilité des 
titres. Avec les menaces 
protectionnistes de Donald 
Trump, l’institution de 
Bretton Woods interpelle: 
ce scénario pourrait 
«nuire à la confiance sur 
les marchés, perturber 
les chaînes de valeur 
mondiales et ralentir la 
diffusion de nouvelles 
technologies, réduisant 
la productivité et 
l’investissement au niveau 
mondial ».

Awih Essoyodou

Bruno Le Maire
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Les bons plans et  les bonnes adresses

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES »  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 16 au 23 /04/  2018

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

Photo du jour

BON PASTEUR       Av. Libération     22 21 13 67
AKOFA                       Amoutivé     22 21 00 97
N-D de MEDJ       Bd 13 Janvier    22 35 20 02
BIOVA                        Bd. H.Boigny    22 34 50 93
PORT                 Face H.Sarakawa    22 27 61 88
HORIZON      Nyékonakpoè    22 20 42 42
PATIENCE Tokoin Gbadago     22 21 60 94
BON SECOURS     Cassablanca     22 45 76 74
JUSTINE Tokoin Habitat     22 21 00 01
PROSPERITE   Bd Eyadéma     23 38 84 25
PEUPLE                 Marché NUKAFU    22 26 84 22
LE JOURDAIN Bd L.S. SENGHOR    22 61 56 14
BAH                       Hedzranawé     22 26 03 20
St PIERRE       Hedzranawe     22 26 19 73
KLOKPE                          Togo 2000     22 61 42 42
MAWULE           Bè-Kpota     22 27 11 21
MAËLYS                              Bè Kpota       22 27 60 19
BETHEL                Adidogomé    22 25 23 70
DES ECOLES         Adidogomé    22 51 75 75
HOSANNA Sagbado    22 51 50 49
DU POINT E                Djidjolé    22 51 91 71
LE GALIEN Adidoadin     22 51 71 71
VIGUEUR            AGBALEPEDOGAN    22 51 63 30
St JOSEPH BE KLIKAME    22 25 74 65
NABINE                    Agoè Anomé    23 21 66 15
VOLONTAS DEÏ             Avédji    22 36 00 95
VITAFLORE Agoè Vakposito    22 19 22 86
AGOE-NYIVE Agoè-Nyivé    22 25 83 38
ESPACE VIE Agoe Logopé     22 32 87 20
APOU ANTOINE Agoè-Assiyéyé      22 19 12 15
DIVINA GRACIA Agoè-Fiovi    22 45 79 69
AVEPOZO Avepozo                    22 27 04 86
DE L'EDEN    Baguida          22 52 13 98

Pensées du jour

Histoire d'un homme faisant le faux mort

1/Si vous réussissez à tromper quelqu'un, ne 
pensez pas que la personne est un imbécile... 

Réalisez que la personne vous a fait confiance 
beaucoup plus que vous ne l'aviez mérité.

2/ La différence entre une personne corrompue 
et une personne honnête est : que la personne 

corrompue a un prix alors que la personne 
honnête a une valeur.

J'ai trompé les chauffeurs de 
taxi toute ma vie juste parce 

que ma maison est très proche 
du cimetière de pk14…
Une fois que je monte dans le taxi, 
je mets du coton dans mon nez 
et quand nous arriverons près 
du cimetière, le chauffeur n'a 
d'autre choix que de me laisser 
descendre et rouler à vive allure 
pour s'enfuir...

Puis ce jour fatidique, je suis 
monté dans un taxi comme 
d'habitude et je me suis fourré 
le coton dans le nez. Après être 
arrivé au cimetière et à ma 
grande surprise le chauffeur ne 
s'est pas enfui...
J'ai chanté toutes les chansons de 
fantômes ainsi que les danses de 
fantômes mais le gars n'a même 
pas bougé...
En fait je ne comprenais même 
pas le gars et je lui ai demandé 

: " toi là tu n'as pas peur des 
fantômes ? "
Le gars était là : "eh ! Donne-moi 
mon argent je vais quitter ici'’ Dit 
le chauffeur avec un ton grave.
Je lui ai ensuite dit de me suivre 
dans le cimetière et le gars est 
descendu et m'a suivi dans le 
cimetière, j'ai été choqué !!
Eh bien comme quelqu'un 
d'intelligent, je suis allé sur une 
tombe sur laquelle j'ai frappée 
'' Brother, pardon donne moi 
3000 f pour que je paie ce têtu de 
chauffeur de taxi''
Et une main est sortie de la 
tombe pour me tendre 5000 F et 
m'a dit : " c'est mon dernier billet 
qui est là hein, rassure-toi de vite 
me rembourser dêh ''

Mes frères et sœurs jusqu'à 
maintenant je ne sais même pas 
qui d'entre le chauffeur de taxi et 
moi a été le premier à courir.

Complètez la phrase suivante: « Votre voix, Aimé Césaire, ...»
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Lire
«Le manuscrit retrouvé 
» de Paulo Coelho. Ed 
Flammarion. 2013. Pp 
188-190
«…L'homme vend son 
magasin et s'en va. 
Il devient solitaire et 
amer, pensant qu'il ne 
pourra plus jamais faire 
confiance à personne. Il 
est vrai qu'il y a des vases 
qui se brisent-le pacte 
de loyauté a été détruit. 
Dans ce cas, mieux vaut 
balayer les débris et les 
jeter à la poubelle, parce 
que ce qui a été brisé ne 
sera jamais plus comme 
avant. Mais d'autres fois, 
le vaisselier se fend à 
cause de phénomènes 
étrangers aux desseins 

humains: il peut s'agir d'un 
tremblement de terre, 
d'une invasion ennemie, 
de la négligence de 
quelqu'un qui est entré 
dans le magasin sans 
bien regarder partout. 
Hommes et femmes 
s'accusent les uns les 
autres du désastre. 
Ils disent: « Quelqu'un 
aurait dû voir ce qui allait 
arriver.» Ou alors: «Si 
j'avais été responsable, 
ces problèmes auraient 
été évités.» Rien n'est 
plus faux. Nous sommes 
tous prisonniers dans les 
sables du temps, et nous 
n'avons aucun contrôle 
sur ces événements. 
Le temps passe, ce 
vaisselier qui s'est brisé 
est réparé. D'autres 

vases qui luttaient pour 
trouver leur place dans 
le monde sont placés là. 
Le nouveau patron du 
magasin, comprenant 
que tout est passager, 
sourit et se dit: «La 
tragédie m'a offert 
une opportunité et je 
tâcherai de la mettre à 
profit. Je découvrirai 
des œuvres d'art dont 
je n'ai jamais imaginé 
l'existence.» La beauté 
d'un magasin de vases de 
porcelaine réside dans le 
fait que chaque pièce est 
unique. Mais quand elles 
sont placées les unes 
à côté des autres, elles 
montrent l'harmonie et 
reflètent ensemble la 
sueur du potier et l'art du 
peintre. Chaque œuvre 

d'art ne peut pas dire: 
«Je veux être quelque 
part en évidence et je 
sortirai de là. » Parce 
qu'au moment où elle 
tenterait de le faire, elle 
se transformerait en 
un monceau de pièces 
cassées, sans aucune 
valeur. Et ainsi sont les 
vases, et ainsi sont les 
hommes, et ainsi sont 
les femmes. Et ainsi 
sont les tribus, et ainsi 
sont les bateaux, et 
ainsi sont les arbres et 
les étoiles. Quand nous 
comprendrons cela, nous 
pourrons nous asseoir 
à la fin de l'après-midi 
à côté de notre voisin, 
écouter avec respect 
ce qu'il a à dire et dire 
ce qu'il doit entendre. 

Et aucun de nous deux 
ne tentera d'imposer 
ses idées à l'autre. Au-
delà des montagnes qui 
séparent les tribus, au-
delà de la distance qui 
sépare les corps, il existe 
la communauté des 
esprits. Nous en faisons 
partie, et là il n'y a pas de 
rues peuplées de mots 
inutiles, mais de grandes 
avenues qui rapprochent 
ce qui est éloigné, même 
si de temps en temps on 
doit les réparer à cause 
des dommages que le 
temps a causés. Ainsi, 
l'amant qui revient ne 
sera jamais regardé avec 
méfiance, parce que la 
loyauté a accompagné 
ses pas… »

A l’Institut français du Togo

Venez vivre un spectacle d’improvisation avec Olivier Dubois !
Un spectacle d’improvisation se tiendra, le 21 avril prochain dans les locaux de 
l’Instruit français du Togo. Le Français Olivier Dubois et son équipe constituée 
également d’acteurs togolais invitent le public togolais à une manifestation 
artistique pleine de surprises. 

Ce 4ème rassemblement 
panafricain du RCC 
sera placé sous le 

thème : « Je mettrai mon 
esprit en vous et vous 
vivrez ». A travers ce 

thème, le Seigneur promet 
de répandre son Esprit sur 
son peuple afin qu’il ait une 
nouvelle vie. 
D’après le comité 
d’organisation, ce meeting 

L’improvisation est un 
courant théâtral né au 
16ème siècle en Europe. 

En 1977, des Canadiens l’ont 
remise au goût du jour. 
Elle n’a cessé de croître 
pour devenir aujourd’hui un 
genre en vogue du théâtre 
contemporain. 
Intitulée «Vous ne savez 
pas ce que vous allez voir et 
pour cause, ils ne savent pas 
ce qu’ils vont jouer», cette 
improvisation  réunira sur 

scène des acteurs togolais 
et français. En 2017, deux 
matchs d’improvisation ont 
été joués avec succès à 
guichets fermés à l’Institut 
français du Togo.   
D’après Olivier Dubois, 
improviser c’est réunir au 
même moment l’acte de 
création et sa production. Par 
conséquent, le public n’est 
plus simple spectateur, mais 
un acteur à part entière du 
spectacle qu’il découvre. Ce 

samedi, faites-vous plaisir. 
Venez découvrir à l’Institut 
français un spectacle 
entièrement improvisé avec 
Blaise Folo, Gentil Houndenou 
(Togo), Selena Hernandez, 
Nouette Mélinda et Olivier 
Dubois (France). 
L’accès à ce majestueux 
spectacle est fixé à 3000 
FCFA pour les non-abonnés 
de l’Institut et à 2000 FCFA 
pour les abonnés.

N. E.

Religion / Eglise catholique

Lancement du 4ème Congrès panafricain du Renouveau charismatique 
Le quatrième congrès panafricain du Renouveau charismatique catholique a été officiellement lancé, le 18 avril dernier au Centre d’éducation 
spirituelle pour l’apostolat des laïcs (Cesal), à Lomé. La capitale togolaise accueillera ce 4ème congrès panafricain, qui se tiendra du 6 au 
12 août prochain. qui aura lieu dans quelques 

mois à Lomé, sera d’un 
grand avantage pour notre 
pays. «Les participants 
togolais seront les plus 
nombreux. Ils suivront 
des enseignements 
pouvant leur permettre 
de redynamiser la vie du 
Renouveau charismatique 
catholique dans nos 
paroisses », a expliqué 
Léonce Banka, le berger 
national du RCC. 
Plusieurs activités seront 
au menu de ce congrès. 
Il y aura une quinzaine 
d’enseignements portant 
sur des sous-thèmes 
déclinés du thème central, 
des temps de louanges 
et d’adoration, de prières 
et de célébrations 
eucharistiques.  Par 

ailleurs, une campagne 
d’évangélisation et un 
chemin de croix sont 
également prévus, 
respectivement au stade 
municipal et à travers les 
artères de la ville de Lomé. 
Environ 3000 participants 
sont attendus à Lomé 
dans les mois à venir pour 
ce congrès panafricain du 
Renouveau charismatique 
catholique. 
Le RCC est un mouvement 
de réveil catholique apparu 
aux Etats-Unis dans le 
milieu des années 1960. 
Il permet aux membres 
de faire une expérience 
personnelle avec Dieu, 
particulièrement à travers 
le Saint-Esprit. Les 
congrès du Renouveau 
charismatique catholique 

(RCC) ont lieu tous les quatre 
ans et sont organisés de 
façon rotative entre les 
pays francophones et les 
pays anglophones. Le tout 
premier congrès s’est tenu 
à Accra au Ghana, en juillet 
2007. 

Le congrès vise notamment 
à former les responsables 
et les membres du 
Renouveau charismatique 
catholique venus de 
tous les pays africains. 
Il est aussi un moment 
d’échange d’expériences, 
une occasion de définir des 
grandes orientations pour 
le Renouveau en Afrique 
dans les quatre prochaines 
années.  

Nadia Edodji (stagiaire)

Olivier dubois

Le comité d'organisation du congrès
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Entretien / Lutte contre l’hypertension 
Signes et mode de préventions 
selon Dr Tossou Michel

Quels sont les signes 
d’une pression artérielle 
défectueuse ?
La pression artérielle est 
définie à partir de normes. 
Une tension normale se situe 
autour de 12/8 et 13/7. La 
valeur la plus élevée est la 
systolique et la plus basse 
est la diastolique. La pression 
systolique doit être inférieure 
à 15 et la pression diastolique 
doit être inférieure à 9. Quand 
vous dépassez ces normes, 
vous êtes dans le cadre d’une 
hypertension artérielle. Le 
débit du sang et la résistance 
dans les artères  déterminent 
la tension artérielle. Lorsque 
l’espace dans les artères est 
réduit à cause d’un mauvais 
mode de vie ne facilitant pas le 
passage du sang, dont le débit 
devient fort, on est en face 
d’une hypertension.

Quels sont les facteurs de 
risque de l’hypertension 
artérielle ?
L’apparition de l’hypertension 
artérielle est liée aux règles 
hygiéno-diététiques. Au-delà 
de la quarantaine, lorsqu’on 
devient sédentaire, c’est-

3000 experts participent 
à cette conférence. Cette 
année, le Mosquirix, le vaccin 
expérimental le plus avancé 
du monde contre le paludisme, 
fera l’objet d’une campagne 

de vaccination. Si les tests 
s’avèrent concluants, l’OMS 
entend vacciner au minimum 
360 000 enfants dans trois 
pays d’Afrique subsaharienne 
d’ici 2020. 

Le souchet
Ces petits 
tubercules aux 
énormes vertus

Le souchet offre une protéine 
végétale de grande qualité et 
facile à digérer, de nombreux 

minéraux et oligo-éléments ainsi 
qu’une matière grasse au taux élevé 
en acides gras non saturés. Après sa 
récolte, le tubercule de souchet est 
nettoyé et séché pendant plusieurs 
jours. Il est donc nécessaire de 
le réhydrater au moins 24 h dans 
l’eau à température ambiante avant 
consommation. 
Ce tubercule a une chair farineuse 
à la saveur douce et sucrée. Il 
peut se consommer nature ou 
grillé, trempé dans de l’eau ou du 
lait, en salade. Le goût délicat et 
la texture croquante du souchet, 
une fois réhydraté, permettent de 
nombreuses utilisations culinaires. 
C’est un véritable concentré de 
minéraux et d’oligo-éléments : fer, 
phosphore, potassium, calcium et 
magnésium (utile en cas de fatigue 
et de stress).
Une mine de bienfaits
Le souchet apporte de la vitamine 
E antioxydant, des glucides 
complexes, source d’énergie longue 
durée appréciable avant un effort 
physique ou intellectuel.  Sa teneur 
élevée en fibres insolubles en fait 
un allié de la digestion et du transit 
intestinal. Il contiendrait même 
des substances prébiotiques qui 
sont des fibres végétales servant 
de nourriture aux bonnes bactéries 
des intestins. Cet aliment est un 
allié anti-cholestérol source de bon 
gras. 
Le souchet apporte des acides gras 
insaturés qui ont pour propriétés 
de faire baisser le taux de mauvais 
cholestérol et d’accroître le bon. Ses 
fibres emprisonnent les mauvaises 
graisses et les sucres en les 
éliminant par les voies naturelles. 
Ce qui en fait un aliment intéressant 
pour les personnes souffrant de 
cholestérol et/ou de diabète.

E. D.

De passage au Togo dans le cadre du 3è congrès de l’association Naître et vivre en Afrique  
placé sous le thème « l’hypertension artérielle dans tous ses états », le Dr Tossou Michel s’est 
confié à Togo Matin sur cette maladie qui prend de l’ampleur. Dans cet entretien, Dr. Tossou 
parle des signes de l’hypertension artérielle, des facteurs de risque, des conséquences sur la 
santé générale du malade, ainsi que des attitudes à adopter pour prévenir le mal.

(inflammation des parois 
des artères), l’insuffisance 
cardiaque, l’impuissance 
sexuelle.

Que faire pour prévenir 
l’hypertension artérielle ?
Un mode de vie correct est la 
clé pour l’éviter. Une bonne 
alimentation surtout basée 
sur la consommation régulière 
des fruits et légumes est 
nécessaire. Il convient de se 
faire dépister, se faire suivre 
par un médecin au cas où on 
en souffrirait. 

Quelles activités allez-vous 
mener dans le cadre du 3e 
congrès du NVA ?
Déjà le lundi dernier, nous 
avons sensibilisé les 
populations de Tsévié sur 
l’hypertension artérielle 
suivie de dépistage de l’IMC, 
l’hypertension et le diabète 
avec prise en charge des 
cas positifs. Du 18 au 19 
avril, nous allons suivre des 
communications d’experts 
pluridisciplinaires sur 
différents aspects de cette 
maladie.

Edem Dadzie

Le docteur Hermann Sorgho, 
spécialisé en parasitologie 
à l’Institut national de 
recherche en sciences de la 
santé au Burkina-Faso, se 
plaint par rapport à la lenteur 
de la recherche scientifique 
en matière de paludisme. 
«On a l’impression que la 
recherche sur le paludisme 
prend beaucoup de temps, 
alors que la maladie continue 
à faire des victimes», affirme-
t-il.
Des milliards ont été engloutis 
et continuent de l’être par le 
Fonds mondial, dans le cadre 
d’une certaine lutte contre 
le paludisme. Pourtant des 
milliers de personnes meurent 
chaque année du paludisme, 
en tête, les femmes enceintes 
et les enfants. On estime par 
exemple à 445 000 le nombre 
de décès en 2016.

TM avec Deutsche Welle

à-dire qu’on ne bouge 
plus comme il faut pour 
dépenser l’excès de ce qui 
est consommé, on risque 
de voir son Indice de masse 
corporel (IMC) augmenter. 
Le diabète, le fait de manger 
trop salé, trop sucré, trop 
gras, la consommation  du 
tabac et de l’alcool sont aussi 
des facteurs de risque.
Quelles sont les conséquences 
de l’hypertension artérielle ?
Plusieurs autres problèmes 
de santé sont liés à 
l’hypertension artérielle. 
Parmi eux, l’Accident 
vasculaire cérébral (AVC), 
l’insuffisance rénale, l’artérite 

Emmanuel-Adebayor abatu

Paludisme

Un vaccin expérimental bientôt testé 
sur le continent
Du dimanche 15 au 20 avril 2018, se tient à Dakar 
au Sénégal la septième édition de la conférence 
de l’Initiative multilatérale sur le paludisme. 
Les discussions vont tourner autour du vaccin 
expérimental dont les tests vont débuter sur le 
continent.

Dr Michel Tossou
Le souchet

Le moustique est l'agent vecteur du paludisme

Vendu sur nos marchés sous forme 
humide, séchée, grillée ou même 
de farine, le souchet est une plante 
herbacée qui produit de petits 
tubercules bourrés de vitamines et 
dotés de propriétés nutritionnelles. 
Il est appelé « éfio » en Mina.
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Selon l’enquête de l’Alliance nationale des consommateurs et de 
l’environnement (ANCE-Togo) réalisée avec l’appui de Campaign for 
Tobacco‐Free Kids (CTFK), le Togo est un gros consommateur de 
cigarettes après l’Ouganda.  Les résultats ont été rendus publics hier 
mercredi à Lomé.

Menée dans 10 
pays d’Afrique 
n o t a m m e n t 

le Burkina Faso, le 
Cameroun, le Tchad, la 
Côte d’Ivoire, le Ghana, le 
Kenya, le Niger, le Nigéria, 
l’Ouganda et le Togo, 
cette enquête révèle que 

le Togo est le deuxième 
pays où la vente de 
cigarettes en détail est 
plus observée. Dans ces 
résultats notre pays est 
devancé par l’Ouganda et 
suivi par le Nigéria.
D’après les résultats 
de cette enquête 

Enquête de l’ONG ANCE-Togo
Le Togo déclaré gros 
consommateur de cigarettes

Par cette rencontre, 
l ’ A s s o c i a t i o n 
togolaise des 

Consommateurs veut 
ensemble avec les 
boulangers, pâtissiers et 
consommateurs, relever 
les défis qui minent ce 
secteur. 
«Après les analyses, 

nous avons constaté 
que les farines ne sont 
pas enrichies alors que 
les dispositions de la 
Cedeao obligent tous les 
Etats à la fortification 
et à l’enrichissement de 
différentes farines qui 
sont sur le marché. De 
surcroît sur nos marchés, 

présentée hier 18 avril, 
«sur un échantillon de 78 
détaillants visités dans les 
10 capitales, 530 paquets 
de cigarettes ouverts ont 
été observés». Au Togo, la 
consommation du tabac 
prend de l’ampleur, malgré 
les différentes mesures 

on voit l’interpénétration 
de certains produits qui 
n’ont même pas d’identité 
alimentaire, c’est-à-
dire la traçabilité n’est 
pas assurée», a affirmé 
Freddy Mike Dunyah, 
chargé de communication 

à l’ATC.
Ainsi,  pour que notre 
alimentation ne soit pas 
un moyen de destruction 
de notre organisme, 
l’Association togolaise des 
consommateurs invite 
les autorités à prendre 

prises pour décourager la 
population. 
Pour les responsables 
de l’ANCE-Togo, la vente 
en détail des cigarettes 
est la principale cause 
de la montée de la 
consommation du tabac 
et le frein à la lutte que 
mènent les autorités 

publiques et ONG. Il 
serait donc important 
de prévoir des mesures 
plus drastiques si l’on 
veut vraiment gagner 
la bataille contre le 
tabagisme qui constitue 
de nos jours un problème 
de santé publique.

Justin Amaah

Journée de sensibilisation de l’ATC
Défis à relever pour des pains de qualité
L’Association togolaise des Consommateurs 
(ATC) a organisé une journée de rencontre avec 
les boulangers, pâtissiers et consommateurs 
autour du thème : «Quelle qualité de farine de 
blé et de pain pour les consommateurs ?», le 
mardi 17 avril dernier à Lomé.

leurs responsabilités 
pour vérifier la qualité 
des farines de blé qui 
entrent sur le territoire 
togolais. Cette rencontre 
a été aussi une occasion 
pour l’ATC d’exhorter 
les boulangers et les 
pâtissiers à l’adoption des 
règles de bonne pratique 
d’hygiène dans les ateliers 
de production.
L’ATC a également saisi 
cette occasion pour 
inviter les boulangers et 
pâtissiers à ne pas utiliser 
tous les ingrédients 
susceptibles de mettre 
en danger la santé du 
consommateur.

J.A.

Pour la campagne  cotonnière 2017-2018
Le Togo a produit près de 180 000 tonnes de coton-graine
Au titre de la campagne 2017-2018, la Nouvelle Société Cotonnière du 
Togo (NSCT) tablait sur une production de 160 000 tonnes de coton-
graine. Cet objectif était déjà largement au-dessus de sa récolte 
estimée à 108 000 tonnes, la campagne précédente.

Mais au final, le 
pays a enregistré 
une production 

évaluée à près de 180 
000 tonnes de coton-
graine. Ce chiffre a été 

communiqué à l’occasion 
de la 11ème réunion-bilan 
du Programme Régional 
de Production Intégrée 
du Coton en Afrique, 
organisée par la NSCT.

Comparée aux données de 
la campagne précédente 
et même aux objectifs 
de départ, cette donnée 
confirme que le pays a 
fait un bond en matière 

de productivité du coton-
graine. Cette performance 
a été portée, de toute 
vraisemblance, par les 
nombreux programmes 
déroulés pour améliorer 
la rentabilité du secteur 
agricole qui représente, 
selon les chiffres du 
ministère de l ’Agriculture, 
de l’Elevage et de la Pêche, 

près de 40% du Produit 
Intérieur Brut (PIB).
Notons que le coton 
représente près de 40% 
des recettes d’exportation. 
A l’horizon 2022, la 
production de cette 
culture devrait atteindre 
200 000 tonnes, selon les 
prévisions de la NSCT.

www.togofirts.com

Un paquet de 
cigarettes

Des baguettes de pain

un état des lieux exhaustif 
de l’état civil et de définir un 
cahier de charges à l’endroit 
des différents acteurs de 
la chaîne de production 
et d’exploitation de l’état 
civil. Il devra proposer une 
réorganisation de l’Etat civil 
conforme à l’évolution de 
notre société. »

Le  Conseil note que « le 
service public de l’état civil, 
à l’origine très centralisé, 

Conseil des ministres 
Etat civil, le temps de la réorganisation

Suite de la page 3
aussi bien dans son 
organisation que dans son 
fonctionnement, a connu 
progressivement, une 
évolution en phase avec 
l’organisation territoriale 
et administrative de notre 
pays, marquée par la 
volonté du gouvernement 
de promouvoir la 
décentralisation. C’est dans 
cette perspective que la loi 
n° 2009-010 du 11 juin 2009, 
relative à l’organisation de 
l’état civil au Togo a été 

adoptée en remplacement 
du décret n° 62-89 du 2 juillet 
1962 portant réorganisation 
de l’état civil.
Si cette loi permet 
notamment de rapprocher 
les centres d’état civil 
des usagers en confiant 
aux autorités locales 
leur création ainsi que la 
nomination de leurs agents, 
l’état des lieux reste marqué 
par des défis énormes. »
Nous y reviendrons

TM. 

Des nomminations militaires actées par le Conseil

Yark Damehane, promu Gal. 
de brigade
Le ministre de la Sécurité et 
de la protection civile, Yark 
Damehane est promu au 
grade de Général de brigade 
des Forces armées togolaises 
(FAT), a appris l'Agence de 
presse Afreepress de plusieurs 
sources proches de la grande 
muette.
Plusieurs autres officiers des 
FAT obtiennent eux-aussi 
des promotions à l'image du 
Chef d'État-major général des 
Forces armées togolaises, 
le Général de brigade, Félix 

Kadhanga qui devient Général 
de division tandis que son 
adjoint, le Colonel ADJITOWU 
Komlan est élevé au rang de 
Général de Brigade.
Il y a quelques jours, plusieurs 
sources donnaient pour 
gravement alité, le ministre 
Yark Damehane. Une 
informations démentie par 
son entourage qui parle de 
"montage grossier". 
Cette nomination vient 
situer l'opinion et fixer les 
uns et les autres sur l'État de 
disponibilité de l'ancien patron 
de la gendarmerie nationale.
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